

URBANITÉ ET JEUNES MARGINALISÉS : DE LA CONFRONTATION À LA BIENVEILLANCE

Jeudi 9 mai 2024
8 h 30 à 17 h

PROGRAMME

Débats et échanges sur les défis et les opportunités liés à la prise en charge des jeunes en difficulté, marginalisés « hors cadre » de l'arrondissement de Montréal-Nord

3 présentations en avant-midi

2 initiatives et solutions en après-midi

CAFÉ-JEUNESSE MULTICULTUREL, en tant qu'organisme communautaire dont la mission est de favoriser les échanges entre les jeunes âgés de 13 à 30 ans de différentes origines culturelles, souhaite poursuivre son travail en direction des jeunes et jeunes adultes marginalisés —, en favorisant une approche globale. C'est-à-dire, en n'agissant pas simplement sur le jeune, mais aussi sur son milieu de manière générale et de façon à permettre à la communauté entière de s'épanouir de manière positive.

Café-Jeunesse Multiculturel a la volonté de mettre en place, en partenariat avec le Centre de recherches sur les services éducatifs et communautaires (CRSEC) de l'Université d'Ottawa, un troisième colloque intitulé **Urbanité et jeunes marginalisés : de la confrontation à la bienveillance**. Ce colloque se veut être une source de débat et de réflexions qui aura également la vocation à servir de base aux articulations nécessaires pour une meilleure insertion des jeunes femmes et des jeunes hommes marginalisés.es âgés.es de 16 à 25 ans. Il sera une invitation afin de nous permettre d'accentuer notre capacité d'action auprès des jeunes en rupture qui n'arrivent pas à trouver de réponses à leurs besoins spécifiques. Enfin, ce colloque pourrait se répéter dans le temps et devenir pour Café-Jeunesse Multiculturel un espace dynamique d'informations grâce à la transversalité des savoirs et à la construction d'une intelligence collective.

À travers ce 3^e colloque **Urbanité et jeunes marginalisés : de la confrontation à la bienveillance**, nous voulons convier un grand nombre d'acteurs sociocommunautaires, institutionnels et universitaires pour débattre et échanger sur les défis et les opportunités liés à la prise en charge des jeunes en difficulté, marginalisés, « hors cadre » de l'arrondissement de Montréal-Nord. Ce travail de réflexion que nous voulons mener peut s'adresser, par corrélation, à l'ensemble des territoires vivant les mêmes défis sur l'île de Montréal. Dans cette perspective, ce colloque constitue une méthode de travail innovante et commune, au service d'une plus grande cohérence de l'action territoriale, sociale et éducative.).

URBANITÉ ET JEUNES MARGINALISÉS :

DE LA CONFRONTATION À LA BIENVEILLANCE

Colloque présenté par :



Café-Jeunesse Multiculturel

En partenariat avec :

Le Centre de
recherches sur les
services éducatifs
et communautaires
(CRSEC) de l'Université
d'Ottawa

Le thème du colloque :

La situation d'un grand nombre de jeunes en difficulté, marginalisés (souvent issus de l'immigration et/ou racisés) sur le territoire de Montréal-Nord nous a également amené à nous questionner sur les facteurs non facilitants à l'intégration socio-économique des jeunes en lien avec les enjeux de santé, d'identité, d'employabilité, d'échec scolaire, de sécurité, de discrimination, etc. En plus de ces contraintes sociétales liées à divers aspects de la vie du jeune s'ajoute un sentiment de mise à l'écart, vécu par les jeunes et les jeunes adultes, de ne pas se sentir soutenu et être peu considéré. Cette marginalisation sociale subie ou choisie par les jeunes rend la tâche des intervenants plus ardue dans certaines interventions auprès de jeunes ou de groupes de jeunes identifiés comme étant en difficulté ou en déviance. Les postures souvent exprimées par ces jeunes sont des formes d'enfermement, d'attitude défensive, pour ne pas affronter un espace urbain perçu comme stigmatisant et malveillant. L'ensemble de ses aspects sont devenus avec le temps pour notre organisme des enjeux prioritaires dans nos interventions quotidiennes sur l'ensemble de l'espace urbain de Montréal-Nord. Nous souhaitons porter un regard nouveau et incisif en nous inscrivant dans la continuité du travail que nous menons notamment dans le cadre du travail de rue à Montréal-Nord, pour un raccrochage social, pour diminuer des tensions diverses... pour la construction d'un mieux vivre-ensemble.

Cette journée d'étude pourrait permettre à notre organisme d'affirmer, de consolider et/ou d'ajuster et d'affiner ses orientations à venir. Elle nous permettra, nous l'espérons, à travers une réflexion exploratrice et collective et le concours d'expertises diverses (de chercheurs, d'intervenants, de citoyens...), d'enrichir nos connaissances pour envisager des actions nouvelles, inédites et porteuses de sens. Pour ce faire, nous souhaitons nous interroger sur la prise en charge de ces jeunes (hommes et femmes) en nous inspirant d'expériences à l'étranger et en comparant avec les diverses interventions locales menées depuis de nombreuses années sur ces mêmes problématiques par notre équipe d'intervenants, de travailleurs de rue, d'animateurs et de partenaires.

Les acteurs locaux (élus.es, représentants.es d'organismes communautaires et d'institutions, citoyen.nes constatent que, malgré les nombreux dispositifs existants, les réponses apportées jusqu'à présent n'ont pas permis d'endiguer la mise à l'écart de ces phénomènes, entraînant un sentiment d'abandon d'une certaine frange de la population ainsi qu'une décrédibilisation de l'action sociale. La position sociale des jeunes et des jeunes adultes (revenus, situation d'emploi, familiale, scolaire, judiciaire) ne suffit pas à expliquer, à elle seule, les inégalités et les problèmes que rencontrent tant les jeunes, les jeunes adultes de l'arrondissement que les acteurs institutionnels et communautaires qui œuvrent à résoudre ces difficultés. Nonobstant et sans nier les faits et en considérant que les jeunes marginalisés représentent un défi particulier pour un grand nombre d'intervenant.es de Montréal-Nord, nous sommes de plus en plus nombreux, de diverses sensibilités à prendre position pour l'ouverture d'un débat, de s'y impliquer et de considérer des actions individuelles et collectives pertinentes et réalistes.

Ce colloque sera organisé, en partenariat avec le Centre de recherche sur les services éducatifs et communautaires (CRSEC) de l'Université d'Ottawa.

Objectifs :

- Mettre en débat la question de la prise en charge des jeunes marginalisés.
- Comprendre la dimension territoriale des parcours des jeunes.
- Réunir un groupe d'acteurs communautaires, institutionnels et universitaires afin d'échanger sur des questions identifiées comme prioritaires.
- Affiner la réflexion des biais systémiques sur les jeunes marginalisés et d'en définir les responsabilités.

URBANITÉ ET JEUNES MARGINALISÉS : DE LA CONFRONTATION À LA BIENVEILLANCE

Colloque présenté par :



Café-Jeunesse Multiculturel

En partenariat avec :

Le Centre de
recherches sur les
services éducatifs
et communautaires
(CRSEC) de l'Université
d'Ottawa

Allocutions des invités.es-experts.es et comités de travail :

Cette journée d'étude se réalisera sous l'égide de la théorie du changement développée par l'organisme Café-Jeunesse Multiculturel. Cette nouvelle planification stratégique est calquée sur les nouvelles réalités sociales des jeunes de Montréal-Nord en mettant en évidence les liens de causalité. Ce processus de changement consiste à définir les orientations stratégiques à l'accomplissement de notre mission.

Afin de nourrir la réflexion et de favoriser les échanges, quatre interventions d'experts.es suivies de quatre récits de jeunes concernés.es pour illustrer chaque thématique seront proposées aux participants.es présents.es. Par la suite (en après-midi), en lien avec les recommandations issues du colloque de l'année dernière (2023) Café-Jeunesse Multiculturel et ses partenaires proposeront et mettront en débat deux initiatives ou intentions de solutions.

Car il serait judicieux de dire que notre (nos) territoire(s) n'est pas confronté à un problème unique, à un nœud, mais à une multitude de problèmes combinés entre eux... Sans omettre le triptyque intersectionnel : sexe/race/classe. Car si l'on se contente de traiter un seul niveau, les résultats déçoivent comme c'est souvent le cas dans le cadre des programmes sociaux. Le problème n'est traité que sur un seul plan, le reste est escamoté. Lors de cette journée d'étude, il sera essentiel de **mobiliser des jeunes et jeunes adultes et résidents à y participer**. Car enfin sans leur expertise de vie et leur regard sur les thématiques abordées, notre démarche n'aurait aucun sens.

À l'issue du colloque un document final sera rédigé, comprenant l'ensemble des intentions, échanges et réponses aux diverses thématiques abordées.

Invités.es-experts.es et thématiques abordées :

Thématique 1 :

Violences à caractère sexuel faites aux femmes : le cas de Montréal-Nord

MARLIHAN LOPEZ

Activiste afroféministe et organisatrice communautaire qui s'attaque aux problèmes liés au racisme antinoir, à la violence sexuelle basée sur le genre et à ses intersections. Elle a coordonné la division de l'intersectionnalité pour le Regroupement québécois des centres d'aide et de lutte contre les agressions à caractère sexuel, où elle a mené un travail de plaidoyer et sensibilisé à la manière dont le genre, la race, la classe et les capacités se croisent dans le contexte de la violence sexuelle. Elle a également collaboré avec des mouvements comme Black Lives Matter-Montreal autour de questions telles que le profilage racial et les brutalités policières. Elle a été vice-présidente de la Fédération des femmes du Québec et est actuellement coordonnatrice à l'Institut Simone de Beauvoir de l'Université Concordia. Elle est aussi co-fondatrice de Harambec, un organisme qui vise à défendre les droits des femmes noires et des personnes non binaires noires.es.

Au fil des années, du financement ponctuel et récurrent a été octroyé aux organismes d'aide aux victimes d'agression à caractère sexuel pour la prévention, le soutien et l'accompagnement des victimes et survivantes. Néanmoins, ces investissements n'ont pas touché l'arrondissement de Montréal-Nord, bien que les besoins criants en matière de soutien et prévention soient bien connus auprès des gouvernements municipaux et provinciaux, ainsi qu'auprès du milieu communautaire - surtout les centres de lutte contre les agressions à caractère sexuel. Depuis 2016, plusieurs des chercheurs.es, organisatrices communautaires et militants.es ont sonné l'alarme quant à ce manque de ressources en matière de violences à caractère sexuel à Montréal-Nord (Nabbad, 2019; Lopez, 2020). Malgré ce travail de sensibilisation et de plaidoyer et à la suite des nombreuses vagues de dénonciation comme #MoiAussi, des barrières systémiques continuent d'être une entrave à la prévention et à la création des ressources en agression à caractère sexuel pour les personnes survivantes - surtout la jeunesse racisée nord-montréalaise.

URBANITÉ ET JEUNES MARGINALISÉS :

DE LA CONFRONTATION À LA BIENVEILLANCE

Colloque présenté par :



Café-Jeunesse Multiculturel

En partenariat avec :

Le Centre de recherches sur les services éducatifs et communautaires (CRSEC) de l'Université d'Ottawa

Invités.es-experts.es et thématiques abordées (suite) :

Thématique 2 :

Pratiques de profilages et discriminations envers les jeunes

Première présentation - Interpellations policières et profilage racial : Répercussions sur la jeunesse racisée à Montréal

ALICIA BOATSWAIN-KYTE

Professeure adjointe à l'École de service social à l'Université McGill et chercheuse principale de l'équipe. Adoptant une perspective de racisme antinoir, ses études examinent comment la race s'entrecroise avec les facteurs socioéconomiques pour affecter les opportunités et le bien-être des personnes racisées.

Depuis plusieurs années, des études canadiennes ont mis en lumière la prévalence du profilage racial policier, entraînant des réformes législatives, des décisions judiciaires et des initiatives politiques et institutionnelles. Cette présentation révélera les résultats du rapport sur les interpellations policières et le profilage racial soumis au Service de police de la Ville de Montréal (SPVM) en juin 2023. Elle portera également sur les impacts de nos conclusions pour les jeunes racisés, soulignant l'importance des changements nécessaires pour contrer le profilage racial et promouvoir les droits fondamentaux.

Deuxième présentation - Expérience d'être un problème

ANAÏK PURENNE

Chercheuse en sociologie à l'Université de Lyon et coordinatrice de la chaire UNESCO Politiques urbaines et citoyenneté. Elle est co-auteurice du livre *L'épreuve de la discrimination : enquête dans les quartiers populaires*. Ses recherches actuelles portent sur les relations entre la police et les jeunes en France et au Québec et sur les effets d'exclusion de la citoyenneté qu'alimentent les pratiques de profilage.

« Être un problème est une expérience étrange », écrivait W.E.B Du Bois en 1903 pour décrire l'expérience des Afro-Américains dans l'Amérique ségrégationniste. C'est de cette « expérience étrange » dont témoignent également, dans un contexte très différent, les jeunes de Montréal-Nord confrontés à des pratiques de profilage racial qui contribuent à les étiqueter comme déviants et étrangers à la communauté. Comment interprètent-ils et elles ces expériences ?

Comment ces épreuves affectent-elles leur vie ? Comment y faire face au quotidien ? Et pourquoi ces épreuves d'injustice sont-elles davantage vues comme une condition indépassable que comme un problème susceptible d'être résolu à plus ou moins longue échéance, alors que ces pratiques sont aujourd'hui dénoncées dans la société québécoise ?

Thématique 3 :

Vulnérabilisés.es et désaffiliés.es

Les expériences de rupture scolaire de jeunes ottaviens.nes marginalisés.es

MATHIEU SAMSON-SAVAGE

Doctorant à l'École d'études sociologiques et anthropologiques de l'Université d'Ottawa. Il s'intéresse à la stratification sociale et aux processus de marginalisation sociale. À l'aide de méthodes qualitatives, il étudie principalement les manières dont les inégalités socioéconomiques influencent la scolarité, les trajectoires vers l'itinérance, et la santé.

Cette présentation portera sur les résultats d'une étude effectuée auprès de 14 jeunes ottaviens.nes sans diplôme d'études secondaires issus.es de milieux socioéconomiquement défavorisés. L'analyse décrit comment la rupture scolaire peut s'insérer dans des processus de marginalisation sociale. Pour la plupart des participants.es, cette rupture s'est entamée dès les premières années d'école. Leurs récits décrivent des parcours de vie vulnérabilisés par des conditions sociales peu propices à la participation scolaire. Ils dévoilent des difficultés d'intégration et d'insertion scolaires qui participent au façonnement d'un rapport tendu à un système qui reconnaît peu les défis auxquels ils sont confrontés. Des difficultés qui contribuent à leur désaffiliation de tous les « circuits d'échanges productifs » (Castel, 1995) comme l'école, la famille, et le travail, et qui confirment l'importance de tenir compte des conditions sociales pour comprendre les inégalités scolaires.

URBANITÉ ET JEUNES MARGINALISÉS :

DE LA CONFRONTATION À LA BIENVEILLANCE



Café-Jeunesse Multiculturel

En partenariat avec :

Le Centre de
recherches sur les
services éducatifs
et communautaires
(CRSEC) de l'Université
d'Ottawa

Présentation des initiatives et intentions de solutions par Café-Jeunesse Multiculturel et ses partenaires : (Issues des recommandations du colloque de 2022)

Présentation 1 :

Le travail de rue de Café-Jeunesse Multiculturel : intervenir au niveau individuel comme collectif

ROBERSON BERLUS Travailleur de rue, secteur est de Montréal-Nord

VANESSA DESPREZ Travailleuse de rue, intervention auprès des jeunes femmes de Montréal-Nord

INESS ARIF Travailleuse de rue, secteur ouest de Montréal-Nord

BEAUVOIR JEAN Travailleur de rue, secteur est de Montréal-Nord

Le travail de rue est une série de pratiques (présence terrain, intervention et action) destinées à aider et à supporter des jeunes qui vivent des difficultés ou qui sont en rupture avec leur milieu de vie. Par la prévention et l'intervention de première ligne, les travailleurs de rue œuvrent à créer des liens entre les jeunes, la communauté, ainsi que les ressources communautaires et institutionnelles, tout en développant une compréhension fine des dynamiques dans le secteur. Ainsi, l'équipe de Café-Jeunesse Multiculturel s'est dotée d'une méthode commune d'intervention suivant deux approches : individuelle et globale, c'est-à-dire en prenant en compte les jeunes et leur environnement, afin de permettre à la communauté dans son ensemble de s'épanouir de manière positive. Les objectifs poursuivis sont d'assurer une présence dans le milieu, d'offrir la possibilité aux jeunes de créer une relation de confiance avec une personne adulte significative, de favoriser la prévention et le dépistage de difficultés chez les jeunes, d'informer les jeunes au sujet des ressources existantes dans la communauté, de référer et/ou accompagner les jeunes vers les ressources appropriées et de favoriser chez les jeunes la prise en charge, l'autonomisation et l'inscription à la vie citoyenne.

Présentation 2 :

Projet de Prévention et d'Insertion : vers une sécurité urbaine communautaire

KINGSLYNE TOUSSAINT Directrice, Équipe RDP

BURT PIERRE Intervenant de proximité, Équipe RDP

JUDITH PARADIS Coordinatrice, Pact de rue

DEAN MPOMBOLO Travailleur de rue, Pact de rue

SLIM HAMMAMI Coordinateur, Café-Jeunesse Multiculturel

ROBERSON BERLUS Travailleur de rue, Café-Jeunesse Multiculturel

Selon les dernières statistiques du SPVM (2021), le nord de l'île est fortement marqué par l'augmentation des crimes contre la personne, les homicides, vols, coups de feu et voies de faits. Dans ce contexte, le Projet de Prévention et d'Insertion (P.P.I) vise à outiller les jeunes marginalisés, criminalisés et/ou à haut risque, âgés de 15 à 25 ans résidant dans cinq arrondissements de Montréal (Montréal-Nord, Saint-Michel, Anjou, Rivière-des-Prairies et Saint-Léonard), pour leur offrir une alternative à la rue, à la criminalité organisée et à certains comportements déviants (consommation et trafic de drogues en particulier). Ce projet, par et pour les jeunes, souhaite donner la chance aux jeunes à risque de choisir une meilleure voie : par une déconstruction des stéréotypes, de la fatalité et du désespoir dont ils sont les proies ; par un regain de la confiance en leur capacité à participer à la construction de leur milieu de vie ; et par une meilleure prise de conscience par les institutions sociales et les services sociaux de la responsabilité qui est la leur et finalement d'offrir à ces jeunes le pouvoir d'agir propice à leur épanouissement dans la société.

3^e COLLOQUE

URBANITÉ ET JEUNES MARGINALISÉS : DE LA CONFRONTATION À LA BIENVEILLANCE

Jeudi 9 mai 2024
8 h 30 à 17 h



PROGRAMME

Conclusion :

Ce colloque organisé autour de l'action de l'organisme Café-Jeunesse Multiculturel est une opportunité d'ouvrir le débat sur la situation des jeunes en grande difficulté et aura des retombées considérables conjuguant tant la théorie que la pratique. Il permettra la création de ponts entre l'ensemble des acteurs, espérant ainsi inspirer des voies nouvelles pour une meilleure prise en charge de ces jeunes. Ce travail pourrait dans le temps impulser et/ou bonifier une offre de service institutionnelle et du milieu communautaire qui soit en adéquation avec les besoins des jeunes et des jeunes adultes en situation de marginalité multiple et relativement en marge de circuits sociaux traditionnels et des réseaux communautaires.

Enfin, Café-Jeunesse Multiculturel saura bien profiter de ces enseignements et tentera de traiter l'insertion sociale des jeunes sous différents aspects afin de permettre à ces jeunes le développement d'une autonomie émancipatrice.

Salle de réception Empire Royal
5605, rue d'Amos, Montréal-Nord H1G 2Y3

CRSEC
CRECS

Centraide
du Grand Montréal

Montréal-Nord
Montréal

Québec

CRSH SSHRC
Conseil de recherches en sciences humaines du Canada
Social Sciences and Humanities Research Council of Canada

CJM

Café-Jeunesse Multiculturel

[cafejeunesse.multiculturel](https://www.facebook.com/cafejeunesse.multiculturel)

[cafejeunessemulticulturel](https://www.instagram.com/cafejeunessemulticulturel)